
terminata nei tempi previsti l’istallazione di pannelli 
fotovoltaici sul tetto delle scuole elementari: un impianto ad 
energia solare in grado di generare ogni anno una potenza 

di 30mila Chilowatt. L’energia prodotta sarà immessa nella rete 
elettrica nazionale e, grazie agli incentivi  “in conto energia”, sarà 
remunerata con una tariffa speciale di 0,46 € per ogni Chilowatt/
ora, contro un prezzo di mercato di circa 0,20 €. Quello di Ravarino 
è uno dei 18 impianti realizzati da Geovest sugli edifi ci pubblici 
degli 11 comuni consorziati, per una potenza complessiva di 
836.000 Chilowatt. In termini ambientali avremo un risparmio di 
210 tonnellate di petrolio l’anno e minori immissioni in atmosfera 
per circa 450 tonnellate di anidride carbonica. Per l’impianto 
fotovoltaico di Ravarino Geovest ha investito circa 170mila Euro.
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La vera libertà di stampa è dire alla gente ciò che la gente non vorrebbe sentirsi dire.
 G. Orwell

LA SCUOLA DÀ ENERGIA… DA VENDERE

E'artirà dal 5 novembre la raccolta differenziata porta a porta per 
i cittadini residenti fuori dai centri abitati, in zone poco o per 
nulla servite dai cassonetti. La raccolta a domicilio interesserà 

dunque solo quei cittadini che finora dovevano portare i rifiuti 
in punti di raccolta molto distanti da casa. (Pubblichiamo a 
pagina 3 l’elenco delle Vie e dei numeri civici interessati)
Il nuovo servizio prevede la distribuzione gratuita di due bidoncini 
per la raccolta differenziata (uno per vetro e metalli e uno per la 
carta) nonché di due tipi di sacchetti trasparenti: uno per la raccolta 
della plastica e l’altro per i rifiuti indifferenziati. I sacchetti saranno 
ritirati, casa per casa, due volte la settimana: il martedì (Vetro e rifiu-
ti indifferenziati) e il venerdì (Carta, cartone e imballaggi di plastica) 
entro le 8 del mattino. I rifiuti organici, come foglie e scarti alimen-
tari, dovranno essere sottoposti a compostaggio domestico, oppure 
portati negli appositi cassonetti marroni. I grandi quantitativi di 
scarti verdi, come le potature, dovranno essere conferiti all’isola eco-
logica di Via Dante. L’attivazione del servizio di raccolta a domicilio 
comporterà il venir meno dello sconto che finora veniva riconosciuto 
per il disagio di non avere bidoni per la raccolta vicino a casa propria.  
Tutti i dettagli del nuovo servizio saranno illustrati nel corso 
dell’incontro pubblico organizzato da Geovest per sabato 20 
ottobre, alle ore 9,30, presso la sala polivalente/Cinema Arcadia 
di Ravarino.  Per informazioni o chiarimenti:
Ufficio tecnico di Geovest tel. 051-98 27 99 – E-mail:info@geovest.it
Ufficio Ambiente del Comune di Ravarino: 059-800811 – 800 817

RACCOLTA DIFFERENZIATA A DOMICILIO
PER LE CASE FUORI DAI CENTRI ABITATI

P

ottobre 
2 0 0 7

Amministrazione Comunale sta lavorando per costituire anche a 
Ravarino un gruppo di Volontari della Protezione Civile. Finora, 
infatti, ci siamo appoggiati ai gruppi già attivi nei comuni limitrofi . 

I Volontari della Protezione Civile hanno il compito di collaborare con le 
strutture di primo intervento in caso di calamità naturali, come terremoti 
e alluvioni. Si occupano di coordinare gli interventi e di trasmettere alla 
popolazione le informazioni utili per fronteggiare l’emergenza. La Protezione 
Civile svolge un ruolo di supporto anche in occasione di manifestazioni, come 
quelle sportive, che richiamano molte persone e presentano potenziali rischi 
per la sicurezza. Per i volontari vengono predisposti dei corsi di formazione 
gratuiti. Chi vuole far parte del Gruppo Volontari di Protezione Civile 
può chiedere informazioni e segnalare la propria disponibilità all’Uffi cio 
Tecnico Servizi Esterni del Comune, nei seguenti orari: Martedì  8 –13; 
Giovedì 8 -13 e 14 –17; Sabato  8-12. Tel. 059 800818 – 800832.

PROTEZIONE CIVILE: FACCIAMOLA NASCERE ANCHE A RAVARINO
L'

ANAGRAFE – STATO CIVILE: PRATICHE DI 
IMMIGRAZIONE SOLO SU APPUNTAMENTO
Dal 19 luglio le pratiche di immigrazione e cambio indirizzo si effet-
tuano soltanto su appuntamento. Questo per evitare lunghe attese e 
inutili code allo sportello. Per prenotarsi, e per avere informazioni sul-
la documentazione necessaria al disbrigo delle pratiche, si deve telefo-
nare all’Uffi cio Anagrafe – Stato Civile: 059/800800 e 059/800801. 
Gli orari di apertura al pubblico sono i seguenti: Lunedì 10,00-13,00; 
Martedì 7,40-11,30; Mercoledì 10,00-13,00; Giovedì 8,30-12,00 e 
16,00-18,00; Venerdì 10,00-13,00; Sabato 8,30-12,00.

ta per essere attivato anche a Ravarino un servizio di 
telecomunicazione a Banda Larga, in grado di sopperire 
alla mancanza dell’ADSL. «Visti i tentennamenti di 

Telecom – spiega il Sindaco, Massimo Lenzi – abbiamo pensato 
di adottare un sistema radio alternativo, 
che sfrutterà anche la rete di fi bra ottica 
già presente a Ravarino». Presso il campo 
sportivo è già stato installato un ripetitore 
in grado di coprire un raggio di 7 Km. Il 
servizio, secondo gli indirizzi concordati 
con la Provincia, sarà gestito da Sat-Com, la 
società nata nel 2001 per fornire connessioni 
a banda larga nel distretto di Sassuolo. Ma 
nulla vieta che in futuro Telecom possa 
portare anche il sistema ADSL, con benefi ci 
in termini di servizi e concorrenza. 
Per informazioni: Uffi cio tecnico del 
Comune: 059-800817

ATTIVATA NEL NOSTRO COMUNE
LA BANDA LARGA PER INTERNET

S

ECCO DOVE RADUNARSI IN CASO DI CALAMITÀ 
In caso di calamità naturale è importante che la popolazione si 

raduni nelle “aree di attesa”: zone prive di pe-
ricoli di crolli o allagamenti, dove le persone 
possono essere informate ed assistite in modo 
veloce e sicuro. Nel nostro comune sono sta-
te individuate le seguenti AREE DI ATTESA, 
contrassegnate da appositi cartelli: 1) Parco di 
Via Allende (Casoni); 2) Parco di Via Gandhi 
(Casoni); 3) P.zza Aldo Moro (Rami); Via F.lli 
Cervi (Stuffi one); P.zza Martiri della Libertà 
(Ravarino); Via F.lli Montanari (Ravarino).



2

COMUNITA’ RAVARINESE
Via Roma, 173 - 41017 Ravarino

Pubblicazione trimestrale del Comune di Ravarino
Numero copie: 2200
Distribuzione gratutita 
n. 46 - Ottobre 2007

Direttore: Moreno Gesti
Redazione: Moreno Gesti, Mira Guazzi, Ivan Traversi
Progetto Grafico: Fotoincisa Modenese 2 srl - Modena
Hanno collaborato: Daniela Pizzi, Elena Carletti e Arturo 
Martinelli (Geovest), Marcello Marchetti, Roberto 
Molinari, Loredana Querzè, Maurizio Secchia, 
Angelo Zanfi, Roberta Zoboli.
Stampa: Poligrafico Mucchi - Modena

onoranze funebri

Concessionario dei Comuni di Modena e Sassuolo per
i trasporti funebri.
Reperibilità continua ed immediata, anche nei Comuni di 
Ravarino, Modena, Carpi e Castelfranco Emilia.

Sede operativa: Modena - P.le Erri 7 - Rua Muro 32/34 
Fabbrica produzione cofani: Modena - Via Allende 99
(Zona industriale Torrazzi)

059/243.187 - 335/308.881

Chi ha una foto di gruppo, e desidera farla pubblicare su questa rubrica, deve rivolgersi a Mira Guazzi (Ufficio Cultura del 
Comune - Tel. 059/800814). Tutte le foto, dopo la pubblicazione, vengono restituite ai proprietari.

i sono svolte il 16 Settembre, presso l’agriturismo Il Biancospino, le premiazioni 
del 3° concorso “Finestre e balconi fioriti” organizzato dalla Compagnia di danza 
del Millenario in collaborazione con i fiorai ed i vivaisti locali. Una giuria, com-

posta da appassionati e fioristi di professione, ha premiato le composizioni più belle 
create dai ravarinesi sui balconi e le finestre delle proprie case.
Ai vincitori, di cui pubblichiamo gli elenchi, sono andati dei buoni spesa messi a 
disposizione dagli sponsor della manifestazione: Az. Agricola Agriflor, Az. Agricola 
Rebecchi Ettore, Az. Agricola  Gianni Preti e Fiorista Nataly.

“FINESTRE E BALCONI FIORITI”: I VINCITORI DELL’EDIZIONE 2007

COME ERAVAMO…
Scuola elementare di Ravarino
Anno scolastico 1957 – 1958
Seduti, da sinistra
Denis Astolfi, Arturo Gherardi, Nilo Pinca, Uber Borghesi, 
Ieris Vaccari, Giorgio Zironi.
Al centro, da sinistra
Claudio Montanari, Ivano Fantuzzi, Sergio Traversi,  Paolo 
Tagliazucchi, Fabio Manna.
In piedi, da sinistra
Mario Balbarini, Mario Canestrini, Claudio Ghelfi, Emilio 
Pullini.
Maestro: Bruno Lodi
La foto è stata consegnata dal sig. Mario Canestrini

Balcone 1° classifi cato 

Sezione balconi
1° Gesti Ermanno
2° Berselli Silvana*
2° Marchi Loretta*
3° Grillenzoni M.Teresa**
3° Ragusa Giuseppe**
4° Garuti Wilmo
5° Ponte Donatella
*secondo premio a pari merito
** terzo premio a pari merito

Sezione fi nestre
1° Romagnoli Cesare
2° Sgarbi Laura

Segnalati dalla giuria
I Balconi di Via Amendola 30:
Fini Elia
Fregni Antonietta
Bergamini Virginia
Guarini Annunziata
Zuffi  Ivonne
Marchesini Teresa
Finestrella e Vaso
Patrizia Benazzi

Premio “Compagnia del Millennario”
Elena Pavaloiu
Giliana Balboni
Paola Barbieri

Balcone 2° classifi cato 

Un balcone di V.le Amendola
Balcone 3° classifi cato 

S
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RACCOLTA DIFFERENZIATA: RAVARINO TRA I MIGLIORI IN PROVINCIA
NEL NOSTRO COMUNE VIENE RICICLATA OLTRE LA META’ DEI RIFIUTI PRODOTTI

dati definitivi della raccolta differenziata 2006 diffusi 
dalla Provincia evidenziano come Ravarino sia uno dei 
comuni modenesi con i risultati migliori: secondo solo a 

Nonantola, nell’ambito dei sei comuni dell’area di Geovest, e 
quarto assoluto a livello provinciale.
Nel corso dell’anno ciascun ravarinese ha prodotto, in media, 
600 kg di rifiuti. Di questi, il 54,9% (pari a 329 Kg) è stato rac-
colto in modo differenziato. Un dato che migliora il risultato, già 
buono, del 2005, quando si arrivò al 53,4%. Per il secondo anno 
consecutivo la raccolta differenziata supera quindi nettamente 
quella indifferenziata, con un notevole beneficio in termini di 
tutela ambientale e recupero di materie prime.
Questo risultato è stato possibile grazie alla collaborazione e alla 
sensibilità dei cittadini, che in numero sempre maggiore tengono 
separati i diversi tipi di rifiuti ed utilizzano in modo corretto i 
contenitori per la raccolta. Sicuramente ha aiutato anche l’orga-
nizzazione della raccolta realizzata da Geovest negli ultimi anni 
con forti investimenti: meno cassonetti per l’indifferenziato e 
molti punti di raccolta, diffusi sul territorio, con campane e con-
tenitori per i materiali riciclabili. 
Un contesto complessivamente molto positivo, in cui però si 
riscontrano ancora episodi e comportamenti non proprio degni 
di elogio: c’è ancora qualcuno che continua ad abbandonare i 
rifiuti nei fossi e c’è chi butta la spazzatura indifferentemente 
in un bidone o nell’altro, compromettendo così la qualità della 
raccolta e facendo lievitare i costi di smaltimento.
Si conferma, inoltre, la pessima abitudine di gettare dai finestrini 
dell’automobile ogni sorta di rifiuti: pacchetti e mozziconi di 
sigarette (forse le auto non sono più dotate di portacenere?), faz-
zoletti di carta, bottiglie di plastica, gomme da masticare e quan-
t’altro si possa immaginare. Questi comportamenti scorretti, oltre 
a sporcare le nostre strade (chiunque può osservare i rifiuti sparsi 
ai bordi delle carreggiate e lungo i fossi) incidono direttamente 
anche sulle nostre tasche: nel 2005 gli interventi per il recupero 
di rifiuti abbandonati sono costati € 18.375,00. 

I Raccolta differenziata: l’andamento degli ultimi anni

2003 2004 2005 2006

A Ravarino i risultati della raccolta diff erenziata sono positivi, ma non mancano 

le segnalazioni di comportamenti scorretti. Nelle foto: una cuccia in disuso lasciata 

vicino a un cassonetto in Via Giambi (a seguito dell ’episodio i residenti hanno 

appeso due cartelli in cui si ricorda che questo genere di rifi uti deve essere portato 

all ’isola ecologica). Filtri d ’olio per auto e rifi uti inquinanti abbandonati in via 

Nuova. L’episodio risale a fi ne agosto: la zona è già stata  bonifi cata.

edifi cio “Il treno” è stato demolito a fi ne agosto per l’ampliare 
l’isola ecologica di Ravarino. Il progetto prevede l’apertura di 
un ingresso indipendente, la realizzazione di un parcheggio 

e l’ampliamento delle aree di raccolta e stoccaggio. L’accesso sarà 
regolato da una sbarra e tutte le famiglie del nostro Comune riceve-
ranno una tessera con un codice a barre che servirà come “chiave” 
per entrare. Inoltre, la Stazione Ecologica sarà presidiata con conti-
nuità da personale esperto in grado di fornire indicazioni su come 
conferire correttamente i rifi uti. L’investimento, che ammonta a 
258.000 €, è stato sostenuto da Geovest, cui il Comune di Rava-
rino rimborserà la somma nell’arco di dieci anni. In occasione dei 
lavori all’isola ecologica sono previsti anche interventi sulla banchi-
na stradale di Via Dante, per predisporre un primo segmento della 
futura pista ciclabile. 

AMPLIATA L’ISOLA ECOLOGICA
L'

Ritardati i lavori per salvaguardare le rondini
La demolizione del “Treno” è stata posticipata di circa due mesi 
per salvaguardare i nidi di rondine e balestrucci presenti all’in-
terno dell’edifi cio disabitato. Nel corso di alcuni i sopralluoghi i 
tecnici avevano infatti riscontrato, all’interno del “Treno”, molte 
nidiate di queste due specie la cui presenza sul nostro territorio, 
negli ultimi anni, si è ridotta visibilmente. Da qui la decisione 
di chiedere a Geovest di attendere la conclusione di tutti i cicli 
riproduttivi prima di avviare la demolizione, che è stata quindi 
effettuata il 20 agosto anziché a fi ne giugno.

ORARI DI APERTURA DELL’ISOLA ECOLOGICA DI VIA DANTE 1430
Lunedì 8,00/12,00  - Martedì 8,00/12,00 
Mercoledì 8,00/12,00 e 14,00/17,00  - Giovedì 8,00/12,00
Venerdì 8,00/12,00 - Sabato 8,00/12,00 e 14,00/17,00. 

RACCOLTA PORTA A PORTA FUORI DAI CENTRI ABITATI: LE VIE INTERESSATE
Segue dalla prima pagina 
Argini: dal civico 678 al 2105; Puccini: tutta la via; Guazzatora: tutta 
la via; Nuova: tutta la via; Palazzina: tutta la via; Sammartini: dal civico 
1203 al 2338; Giliberti: tutta la via; Carducci: dal civico 277 al 1558; 
Muzza: tutta la via; Confi ne: tutta la via; Paradiso: tutta la via; Filzi: 
tutta la via; Viazzola: tutta la via; Donna Clarina: tutta la via; Ruggi-

nenta: dal 347 al 800; Vaccara: dal 520 a fi ne strada (n. 1890); Vandi-
ni: dal 461 a fi ne strada (n. 2277); Montenero: tutta la via; Canaletto: 
dal civico 1 al 2558; Isonzo: tutta la via; Montegrappa: tutta la via; 
Muzzioli: dal civico 516 al 1430°; Piave: tutta la via; Zamberlane: tutta 
la via; Battisti: tutta la via; Malagoli: dal civico 190 al civico 1714.
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GIUGNO RAVARINESE, UNA MANIFESTAZIONE DI SUCCESSO
UN BILANCIO DEI TRENTA GIORNI CHE HANNO RIUNITO LE FIERE DI RAVARINO E RAMI

a suggestiva sfilata di carrozze da Ravarino a Rami è stata 
forse l’iniziativa che più di altre può essere presa a simbolo del 
Giugno Ravarinese, la grande manifestazione che per 30 gior-

ni ha regalato spettacoli, musica e cultura nell’incontro tra l’ormai 
ex fiera di Ravarino e l’ex sagra di Rami. Un mese di spettacoli che 
ha ridisegnato le serate dei ravarinesi e riempito di novità le piazze 
del nostro paese. 
«La partecipazione dei cittadini è stata quasi da commozione» com-
mentano Maurizio Cremonini e Renata Molinari, presidente e vice-
presidente del Comitato del Giugno Ravarinese. Un anno fa, dalle 
colonne di questo giornale, furono loro a lanciare l’idea di un’unica 
grande manifestazione che andasse oltre le tradizionali fiere di Rami 
e Ravarino. Oggi la scommessa può dirsi pienamente vinta e già le 
idee sono rivolte alla prossima edizione. «Anche i più scettici hanno 
superato i loro dubbi e si sono fatti coinvolgere con entusiasmo».
 «Ci sono però alcuni nodi che vanno sciolti – spiegano - sia con 
l’Amministrazione sia con tutte le associazioni che hanno contribui-
to alla riuscita del Giugno Ravarinese. All’Amministrazione chie-
diamo di essere più presente a livello istituzionale, perché crediamo 
che una manifestazione come quella organizzata debba sentire forte 
l’appoggio e la presenza di chi rappresenta tutta la comunità dei 
cittadini. Inoltre chiediamo più attenzione nel rispettare gli impegni 
presi: altrimenti si rischia di dover correre all’ultimo momento per 
rimediare, con risultati sempre incerti».
Un passo avanti è richiesto anche alle associazioni, che sono state 
determinanti per la riuscita della Fiera: molti hanno curato la pro-
pria parte, ma occorre anche che tutti si assumano la responsabilità 
dell’organizzazione nel suo complesso. Certo, ognuno pensa con la 
propria testa, mettersi d’accordo non sempre è facile ed è inevitabile 
che ogni tanto “scappino i cavalli”. Bisogna però saperli riprendere e 
andare avanti. Essere presenti nelle fasi decisionali è comunque sem-
pre importante: se la fiera resta nelle mani di poche persone rischia 
di evaporare nel giro di pochi anni.  Qualche rammarico? Che gli 
Ex-asilo si siano ritirati in corsa, dopo che era già stato costruiti un 
percorso che li vedeva coinvolti.
Tra le novità del 2007, l’assegnazione del Premio “Giugno 
Ravarinese”, un piccolo nobel locale per chi si è distinto in questi 
campi: spettacolo, cultura e volontariato. La scelta dei vincitori ha 
portato con sé qualche storta di bocca. Del resto, mettere d’accordo 
tutti non è quasi mai possibile e ciascuno ha diritto alle proprie opi-
nioni. Quel che è certo è che il Premio sarà proposto anche l’anno 
prossimo, anche se con qualche innovazione per quanto riguarda le 
modalità di scelta dei vincitori.
Gli aspetti organizzativi vanno messi un po’ a punto, e c’è qualche 
bullone da registrare. Ma da qui al 2008 c’è il tempo per mettere 
in pista un secondo Giugno Ravarinese capace di funzionare al 
meglio.

L

Nelle foto, tre momenti della Fiera: La consegna del Premio Giugno 
Ravarinese da parte del Sindaco, piazza Aldo Moro gremita per il con-
certo di Bagutti, ballerine brasiliane in piazza a Ravarino.

GLI AMMINISTRATORI: «RISULTATO OTTIMO A TUTTI I LIVELLI»
«La formula è valida, le manifestazioni sono riuscite benissimo, 
è stato molto positivo il coinvolgimento del volontariato, così 
come è stato positivo il modo in cui la Polisportiva e l’Arci han-
no gestito la manifestazione». Il Vice-Sindaco di Ravarino, Ivan 
Traversi e l’assessore Sergio Guicciardi, sintetizzano così le valuta-
zioni dell’Amministrazione sul Giugno Ravarinese. 
Sulla presenza degli amministratori nel corso delle manifestazioni 
– troppo assenti secondo gli organizzatori -  dicono: forse è me-
glio defi nirla in partenza, per fa sì che gli amministratori siano 
presenti quando è richiesto, senza però diventare debordanti. Per 
il neo assessore allo sport, Sergio Guicciardi (che è stato assieme 
a Traversi, alla consigliera Marta Magni e ai consiglieri Angelo 
Scarcella e Rodolfo Petocchi uno degli amministratori più attivi 
nell’ambito del Giugno Ravarinese) la manifestazione è riuscita, 
ma ha sottolineato che «forse è il caso di cominciare a parlarsi 
un po’ di più, per far circolare le proposte e chiarirsi quando c’è 
bisogno. E l’Amministrazione deve recuperare quel ruolo di coor-
dinamento fra i vari attori che le compete».

etti tre sere d’estate nel cortile dell’Ex-asilo Calanchi, in compa-
gnia di amici, birra, salsicce, musica e  ricordi. Il risultato sarà 
un Week End a tutta birra, come quello organizzato dal gruppo 

“Ex-asilo” di Ravarino dal 20 al 22 luglio scorsi.
«Una manifestazione che sarebbe dovuta rientrare nel programma del 
Giugno Ravarinese – spiega Roberto Molinari, uno dei promotori 
– ma per motivi organizzativi è stata spostata a fi ne luglio. Lo slitta-
mento, a dispetto di qualche timore, si è rivelato un successo: i tanti 
ravarinesi non ancora in ferie – o che erano già rientrati - hanno affol-
lato la nostra festa oltre ogni aspettativa». 
Due serate hanno visto protagonista la musica dei gruppi ravarinesi 
“Sex universe” e “Topazio Soul”, mentre la terza è stata animata dal 
ricordo di Radio canale 23, la mitica emittente radiofonica attiva a 
Ravarino negli anni ’70. Spazio anche alla gastronomia e all’intratteni-
mento per bambini. Visto il successo dell’iniziativa, c’è l’intenzione di 
riproporla anche l’anno prossimo, magari inserendo momenti teatrali e 

di lettura. «Comunque, sempre in luglio – ribadisce Roberto -  perché 
abbiamo visto che i Ravarinesi  a casa sono molti ed hanno voglia di 
uscire e divertirsi». Il circolo Ex-asilo è, da oltre 15 anni, un punto di 
riferimento per molti Ravarinesi giovani e meno giovani che suonano 
e amano la musica. 
Da qualche settimana il circolo dispone anche di un sito Internet:  
www.exasilo.it 

L’ESTATE A RAVARINO? E’ ANDATA A TUTTA BIRRA…
UNA FESTA DEGLI “EX-ASILO” HA RESO PIÙ FRIZZANTI LE SERE DI LUGLIO

M
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SOLIDARIETÀ E PROGRESSO - GRUPPO DI MAGGIORANZA

E SIAMO GIÀ OLTRE METÀ LEGISLATURA…

iamo al terzo anno di questo mandato, un po’ più di metà legi-
slatura, la doverosa “verifica” in gruppo e giunta ha portato a 
ridistribuire deleghe e ruoli al fine di seguire specifici ambiti e 

completare gli obiettivi fissati con il programma elettorale. Sottolineo il 
ruolo chiave dell’ assessore all’urbanistica impegnato nello studio preli-
minare del PSC (ex piano regolatore), strumento col quale porremo le 
basi per lo sviluppo della nostra comunità.
Sul piano delle attività economiche si è inaugurata, nello scorso luglio, 
l’attesa Coop. L’intervento ha permesso di risistemare, nel suo com-
plesso, l’ingresso del paese creando una sorta di “Porta Modena” con 
la quale si è completata la ciclabile Ravarino-Rami e si è creato un par-
cheggio per la palestra e il circolo Arci. Un’ ottima realizzazione che sarà 
completata dalla sistemazione degli spazi verdi. 
E’ stata poi pubblicata la gara d’appalto per l’urbanizzazione primaria 
di Abrenunzio: stanno quindi maturando tutte le condizioni per 
permettere a quest’area di decollare come centro artigianale del nostro 
Comune.
Viene infine data risposta alla richiesta di connessione a banda larga 
(ADSL) con l’attivazione di un servizio radio.
In questi anni sono stati realizzati una grande quantità di progetti, che 
hanno un unico filo conduttore: l’ambiente e il territorio. I pannelli 
solari sulla scuola elementare, l’adeguamento di tutta la rete d’illumina-
zione compresa quella dei parchi, una differente gestione calore degli 
impianti comunali, l’allargamento dell’isola ecologica e la raccolta porta 
a porta, l’implementazione delle reti idriche e fognarie, la messa in sicu-
rezza di strade con dissuasori di velocità e semafori. 

Capogruppo Daniele Pignatti

IL POLO PER RAVARINO - GRUPPO DI MINORANZA

CENTRO-SINISTRA: IMMOBILISMO A RAVARINO COME A ROMA

IABILITA’
Le risoluzioni della Maggioranza in ordine alla manutenzione delle 
strade e conseguente viabilità si limitano ad istallare cartelli con 

limiti di velocità, vedi Via Nuova e Palazzina con il limite fissato a 50 
Km/h. Alle banchine stradali viene data una parvenza di transitabilità 
tramite  una piccola infarinatura di bitume, mentre in realtà abbisognano 
di interventi  consistenti e duraturi nel tempo per garantire una maggior 
sicurezza.
Tutto ciò è frutto di una scorretta ripartizione di risorse, ripetuta per 
diversi anni.
Aspettiamo ancora che il Signor Sindaco mantenga due delle tante 
promesse: l’allargamento del’innesto di Via Nuova sulla Sorbarese  
preannunciata anni or sono (2003) e la realizzazione della strada di accesso 
per la famosa Palazzina di Casoni, togliendo quel ridicolo ed insensato 
cartello che obbliga due famiglie di tutto il quartiere alla svolta a destra.
Non si può in questa sede tralasciare la banchina di Via Sammartini e lo 
stato precario di Via Rugginenta.

URBANISTICA
E’ mai possibile che tutti i Piani Particolareggiati più significativi siano 
oggetto di contenziosi al T.A.R., Tribunale Amministrativo Regionale?
Lottizzazione Coop-Leoni: Aspettiamo di veder realizzata l’Area Verde 
nel Comparto Ex-Leoni che compenserebbe quello già occupato dalla 
Coop.
Lottizzazione Cavriani: che notizie ci sono in merito al maxi-abuso 
edilizio?
Remat: a che punto siamo?
L’Amministrazione comunale è sempre esposta a rischi reali di rimborso 
danni nonché ad un cospicuo incremento delle spese per incarichi agli 
studi legali.

Capogruppo Vanna Bassoli

una domanda alla quale, in genere, si risponde con molta 
franchezza anche se spesso la risposta non è basata su 
riscontri oggettivi.

Chi governa tende ad evidenziare i risultati positivi, chi si oppo-
ne mette in luce le mancanze, i difetti, i problemi; sicché sulla 
qualità dei servizi sociali il più delle volte si forma una opinione 
che corrisponde alle posizioni politiche e non alla reale situa-
zione.
A questa realtà non sfugge certo il nostro comune ma sarebbe 
profondamente sbagliato rassegnarsi ad una valutazione così 
superficiale sulla qualità dei servizi erogati.
In verità da tempo e da molte parti, si è provato a misurare la 
qualità e il grado di soddisfazione dei servizi resi, in tanti modi, 
a volte avvalendosi di consulenze spesso molto, troppo costose.
E’ indubbio che i servizi sociali primari quali ad esempio Casa 
Protetta, asilo nido, centro estivo…
necessitano anche nel nostro Comune di una verifica sul funzio-
namento che sia reale e non di circostanza.
Una verifica a costo zero che investa tutte le parti interessate, 
una sorta di conferenza dei servizi che non sia però una inutile 
manifestazione assembleare come da prassi si svolge in genere in 
queste occasioni.
E’ utile ad esempio verificare il funzionamento della Casa 
Protetta dopo la quasi totale esternalizzazione del servizio inter-
no, dopo l’esternalizzazione del servizio mensa, che riguarda 
anche le scuole, dopo che in sostanza rispetto ad alcuni anni fa, 
molte cose sono cambiate in questa struttura.
Rispetto all’asilo nido ad esempio, si è recentemente avviato 
un confronto, certamente molto franco ma anche costruttivo 
che però deve essere sviluppato con tutte le parti interessate e 
deve comunque portare ad una conclusione rispetto a alcune 

Segue a pag. 6 Segue a pag. 6

Segue a pag. 6

ia Dante, in prossimità dell’isola ecologica, un cumulo di pietre 
sbriciolate ha momentaneamente preso il posto del famoso 
“treno”.

Una vecchia costruzione nata in tempo di guerra, destinata ad acco-
gliere chi per sua sfortuna era rimasto senza casa, gli “sfollati”.
Dodici appartamenti le cui caratteristiche di costruzione, era più 
lungo che alto, avevano fatto si che la gente lo soprannominasse 
appunto “il treno”.
Proprio questo edificio, ricorda a tanti di Ravarino la famosa retata 
che in tempo di guerra portò alla morte davanti alla scuola elementare 
cinque giovani ravarinesi.
Infatti in prossimità di questa costruzione, avvenne l’episodio che 
ingigantito ad arte, portò purtroppo a quel barbaro eccidio.
Tanti a Ravarino ricordano, diverse sono le famiglie che hanno trovato 
in quel luogo un alloggio provvidenziale e che ha consentito loro dopo 
anni di sacrifici di  coronare il sogno di costruirsi una casa propria a 
Ravarino.
Questa estate abbiamo sentito molti affermare: “hanno abbattuto un 
altro pezzo di storia”; peccato che proprio l’Amministrazione comuna-
le, autorizzando il totale abbattimento dell’edificio,  abbia dimostrato 
di essere l’unica a non ricordare la storia del nostro Comune.
Fino a qualche anno fa, la proprietà del “treno” era demaniale, appro-
fittando di una norma di legge, il Comune ne ha acquisito gratuita-
mente la proprietà nel 2002.
Una legge che nel suo testo è molto chiara:“Gli alloggi e le relative 
pertinenze di proprietà dello Stato, costruiti in base a leggi speciali 
di finanziamento per sopperire ad esigenze abitative pubbliche,…ed 
effettivamente destinati a tale scopo, possono essere trasferiti, a 
richiesta, a titolo gratuito in proprietà ai comuni…”. Era il caso del 
“treno”.
In sostanza il Comune ne poteva acquisire la proprietà a titolo gratuito 

Segue a pag. 6
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LA MARGHERITA - GRUPPO DI MINORANZA

COME FUNZIONANO I SERVIZI SOCIALI?
Capogruppo Daniele Morselli

RIFONDAZIONE COMUNISTA - GRUPPO DI MINORANZA

“IL TRENO”
Capogruppo Rossella Tagliazucchi
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Sorgea e Geovest sono stati gli “strumenti” con i quali realizzare 
molti di questi interventi, dai quali inoltre traiamo lo spunto per 
ribadire una scelta vincente: l’aggregazione di più enti nella gestione 
di servizi a domanda individuale quale il gas, l’acqua e i rifiuti hanno 
generato opportunità che difficilmente altrimenti si sarebbero potu-
te cogliere. Da non dimenticare un altro pilastro strategico come 
l’Unione del Sorbara, anch’esso imprescindibile: non si nasconde 
che le cose non funzionano sempre come si vorrebbe, anzi andremo 
ad analizzare puntualmente le diverse situazioni che hanno segnato il 
passo, andranno risolte con la certezza che nel futuro si dovrà andare 
verso una sempre maggiore unificazione.
Anche a Ravarino nasce il Partito Democratico: a livello locale, 
due dei soggetti co-fondatori, D.S. e Margherita, sono da sempre 
schierati in gruppi distinti, uno di maggioranza ed uno di minoran-
za. Non si può cancellare all’improvviso il fatto che ci siamo presen-
tati agli elettori con programmi alternativi. Assieme al capogruppo 
Daniele Morselli abbiamo valutato di intensificare il confronto 
affinché si creino quei presupposti necessari per portare agli elettori, 
nel 2009, linee di governo comuni. Riteniamo che da questa discus-
sione il lavoro di fondazione del partito democratico possa ricevere 
un impulso più coerente e proficuo.

Fiorista e Marmista in sede
Reperibilità e servizio continuativo 24 ore su 24

Tel. 059-905102-905322-909470
RAVARINO Via Roma 324

Onoranze  Funebri

Nei momenti più difficili della vita
rivolgiti a chi conosci, a chi può

consigliarti al meglio senza intermediari
a chi puoi trovare vicino a casa tua

Solidarietà e Progresso da pag. 5 Il Polo per Ravarino da pag. 5

La Margherita da pag. 5

a condizione che l’edificio fosse destinato a “tale scopo”, cioè per sop-
perire ad esigenze abitativi pubbliche.
Dopo qualche corrispondenza un po’ ambigua con l’Agenzia del 
Demanio, l’Amministrazione ha deciso di fare altro rispetto a quanto 
prevedeva la legge.
Ravarino avrebbe bisogno di nuovi alloggi pubblici,  le famiglie biso-
gnose aumentano e non diminuiscono, ma ripristinare totalmente un 
edificio fatiscente, per accogliervi delle famiglie, avrebbe certamente 
comportato un notevole impegno economico difficilmente disponibi-
le. La carenza di risorse economiche, non è certo una buona ragione 
per cancellare un pezzo di storia del nostro Comune.
Al posto del “treno”, vedremo l’ampliamento dell’isola ecologica, un 
servizio certamente importante per i Ravarinesi.
Bisognerebbe però ricordare che a volte per ampliare un servizio non 
basta aumentare la superficie, aggiungere metri quadri, ma basterebbe 
renderlo più fruibile da parte dei cittadini.  
In passato, quando la gestione dell’isola ecologica era comunale, era 
possibile per i cittadini usufruire dell’apertura domenicale, adesso, con 
la gestione esternalizzata, naturalmente gli orari sono cambiati e fatta 
eccezione per il sabato, spesso coincidono con gli orari di lavoro e non 
sempre può essere sfruttata al massimo.
Speriamo che con l’ampliamento della superficie, aumenti anche la 
fruibilità del servizio. 

Rifondazione Comunista da pag. 5

modifiche o sperimentazioni che si stanno facendo su orario di 
chiusura e inserimento dei bambini.
Infine sui servizi sopra citati, si potrà verificare se il numero 
chiuso sui partecipanti ai centri estivi è una limitazione che si 
può superare o quantomeno se il criterio di iscrizione “i primi 
che arrivano” è un criterio sano o se invece si possono attivare  
strumenti che tengano conto delle necessità.
Sono solo alcuni esempi di servizi sui quali è opportuno lavorare 
attivando una conferenza dei servizi che non sia vana.
Per ottenere ciò sarebbe utile mettere al bando i questionari, le 
assemblee dove ci stanno tutti e far si che gli amministratori, 
meglio se una rappresentanza di tutto il Consiglio, incontrino 
per ogni servizio separatamente i responsabili, gli addetti, gli 
utenti (i genitori nel caso dell’Asilo Nido e Centro Estivo, i 
parenti nel caso della Casa Protetta) chi fa volontariato (dove ci 
sono queste figure).
Questa modalità servirebbe ad avere una effettiva conoscenza su 
quello che funziona, su quanto è utile cambiare e probabilmente 
anche come cambiarlo.
E’ un percorso che comporta dei rischi, serve però  ad avvicinare 
i cittadini a chi li amministra e a comprendere le ragioni di chi 
critica, del resto se chiediamo solo all’oste com’è il vino, non può 
dirci altro che è buono.

IMMOBILI NON STRATEGICI
Una vergogna è lo stato di abbandono in cui si trovano gli Immobili 
non-strategici: Ex-scuole di Rami, Ex-casa di riposo Calanchi, 
Ex-asilo Calanchi. Ad esclusione delle Ex-scuole di Rami, gli altri 
due immobili sono utilizzati a vario titolo a scopi sociali, culturali e 
ricreativi. Pur non avendo nulla da eccepire sulle finalità delle iniziative, 
vorremmo far rilevare ancora una volta che detti edifici vengono concessi 
a discrezionalità dell’Amministrazione nella consapevolezza che gli 
impianti non sono a norma con le leggi vigenti. L’Amministrazione si 
deve adoperare per la messa in sicurezza dei locali adibiti alle attività 
suddette, preservando in primo luogo i cittadini da eventuali rischi in 
cui potrebbero incorrere, in secondo luogo evitare eventuali richieste di 
risarcimenti di danni con implicazioni di carattere penale.

FOGNATURE
Abbiamo potuto verificare l’innesto del nuovo tratto di fognatura 
all’altezza di Via Dante con Via Roma. Il diametro della fognatura 
esistente che prosegue per Via Dante e convoglia tutte i reflui della zona 
centrale del Comune ormai si è reso inesorabilmente insufficiente. Per 
questo motivo, tutte le volte che si presenteranno precipitazioni di una 
certa intensità inevitabilmente si verificheranno allagamenti.
Pertanto urge rivedere il diametro di portata per il nuovo tratto 
fognario, onde evitare gli inconvenienti di esondazioni, ormai troppo 
frequenti.

Patenti A-B-C-D-E-CAP - RINNOVI 

I  nostri servizi?
Quiz con computer a scuola, a casa, e su Internet

Aula multimediale
Corsi particolari per ciclomotori e recupero punti 

Corsi appositi per stranieri

E i veicoli?
Autovetture dotate di ABS, servosterzo e climatizzatore. 
Moto BMW con iniezione elettronica, catalizzata e ABS

Esami di guida "B" a Nonantola
Sconti per i non residenti 

Qualità, Professionalità e Cortesia
 al vostro servizio.

di Stefano Pederzoli
Via G.Bruno 3/1

Nonantola
tel. 059 548438

e-mail: autduemila@virgilio.it



7

GIUNTA COMUNALE: ECCO I NOMI E LE NUOVE COMPETENZE
LA CONSIGLIERA MARTA MAGNI DELEGATA ALLE ATTIVITA’ ECONOMICHE

l Sindaco Massimo Lenzi ha  presentato in Consiglio Comunale la 
nuova Giunta che egli, a termini di legge, ha scelto. Come spesso 
avviene a metà della legislatura si fa un primo bilancio dell’azione 

politica, si individuano degli obiettivi futuri e ci si propone di centrarli. 
Questo coincide con degli abbandoni, delle sostituzioni, dei nuovi inca-
richi. La Giunta è, come in passato, composta da quattro Assessori ed è 
ancora più strettamente legata alla totalità del Gruppo consigliare.
In effetti con essa è stata nominata una nuova figura: quella di Consigliere 
delegato ed è stato attribuito al nuovo Capogruppo un ruolo ancora più 
decisivo di coordinamento fra i Consiglieri di maggioranza, ma anche di 
maggior confronto con le minoranze. 
Ivan Traversi, vicesindaco ed assessore all’istruzione e cultura, assume 
anche l’incarico del Bilancio. La sua esperienza aiuterà per un  bilancio più 
vissuto dal Consiglio e dalla popolazione.
Valter Gherardi, assessore agli affari sociali e sanitari vede allargate le sue 
responsabilità alle problematiche della sicurezza. La materia trova l’Ammi-
nistrazione di Ravarino molto sensibile. Prova ne sono i molteplici investi-
menti che negli ultimi anni sono stati messi in atto. Questo è sicuramente 
un obiettivo che va sicuramente mantenuto. Anzi vanno incrementati gli 
sforzi in questo senso. Gherardi, grazie alle sue indiscusse capacità, sarà un 

I

 Rivenditore cucine
DEL TONGO

Via Maestra 1483/b
41017 Rami di Ravarino (MO)

per appuntamento:
tel. 335 8331335 – 059 800050

Consulenze - Progetti - Forniture per in
terni

valore aggiunto importante per lavorare a questo risultato.
Gianluca Giuli, già vicesindaco nella passata legislatura e capogruppo 
nell’attuale, assume l’incarico degli Affari Generali e dell’Urbanistica. Il 
suo compito è quello di aprire finalmente la strada alle procedure di ela-
borazione del nuovo Piano urbanistico del nostro Comune.
Sergio Guicciardi assume la titolarità del nuovo assessorato allo sport e 
tempo libero oltre che a quello dei lavori pubblici. Nel nostro Comune 
esistono strutture importanti nello sport e grossi bisogni di nuove proposte 
nel vivere comune. Il lavoro che Guicciardi da molti anni svolge, come 
volontario, nel settore gli permetterà di lavorare a  tale obiettivo.
La squadra, inoltre, si avvale di una nuova figura: il Consigliere Delegato 
alle attività economiche. La signora Marta Magni ha assunto questo 
incarico. Il suo importante impegno, che comprende, fra l’altro, le attività 
del Comune nel “Giugno ravarinese”, è quello di creare maggiore dialogo 
e coesione tra le attività economiche e culturali di Ravarino.
Ulteriore cambiamento è stato quello del Capo Gruppo di maggioranza.
E’ stato nominato Daniele Pignatti. Il suo compito sarà quello di dialo-
gare con le rappresentanze istituzionale ma, anche, con i singoli cittadini 
al fine di portare alla discussione le problematiche di Ravarino.

(i.t.)

«RISCOPRIRE IL VALORE DELLO SPORT»
n occasione della 1° festa provinciale dello sport, che si è tenuta a Pavul-
lo il 22 e 23 settembre, è stato consegnato al sottosegretario allo sport e 
alle politiche giovanili un ordine del giorno in cui sono defi nite come 

“sport” tutte le forme di attività che, attraverso una partecipazione organizzata 
e non, abbiano per obiettivo l’espressione o il miglioramento della condizione 
fi sica o mentale, lo sviluppo delle relazioni sociali e l’ottenimento di risultati 
positivi in competizioni di tutti i livelli. Il documento, approvato da tutti i 
consigli comunali modenesi, evidenzia come negli ultimi trent’anni lo sport 
sia andato oltre l’agonismo, ampliandosi ai concetti di movimento e stili di vita 
sani e corretti. Non a caso l’Ordine del giorno fa riferimento alla promozione 
delle attività motorie, alla realizzazione di impianti sportivi, e riconosce il ruolo 
fondamentale dell’associazionismo sportivo di base e della scuola, il ruolo dello 
Stato e quello del CONI. Sono molti i valori che troviamo nello sport: forma-
tivo (opportunità di incontro e socializzazione), economico sociale (occasioni 
di lavoro), inclusione e coesione sociale (per affrontare positivamente l’integra-
zione degli immigrati e di altre fasce deboli, come anziani e disabili), prevenzio-
ne sanitaria (promozione di corretti stili di vita), ludico (per far scoprire a tutte 
le età il gusto del gioco), etica della responsabilità (educazione alla democrazia, 
rispetto delle regole, rifi uto di sostanze dopanti e scorciatoie illegali, senso del-
la collettività). L’Amministrazione Comunale di Ravarino condivide in pieno 
questi contenuti e, nonostante le diffi coltà che possono esistere, si impegna a 
rafforzare i rapporti con le associazioni locali e a collaborare per il raggiungi-
mento di risultati che siano positivi per tutti, a partire da un buon inizio per 
tutti i campionati delle attività sportive praticate nel nostro comune.

Sergio Guicciardi  - Assessore allo sport

I
ZANZARA TIGRE: UN’ORDINANZA PER LIMITARNE LA DIFFUSIONE

l Sindaco ha emesso un’ordinanza per limitare la diffusione della zanzara 
tigre, il cui periodo riproduttivo si estende fi no ad ottobre. L’ordinanza 
rientra nei provvedimenti di prevenzione delle malattie trasmesse dagli 

insetti. Ai cittadini viene chiesto di: 1) Evitare l’abbandono in spazi aperti di 
contenitori nei quali possa raccogliersi acqua piovana; 2) Vuotare i contenitori 
nei quali vi siano accumuli d’acqua, oppure coprire gli stessi con coperchi o 
zanzariere; 3) Trattare con larvicidi l’acqua presente in tombini, griglie di scarico 
e pozzetti; 4) Tenere i cortili sgombri da erbacce e rifi uti in modo da evitare il 
ristagno di acqua; 5) Stoccare in luoghi chiusi i materiali per lavorazioni indu-
striali o artigianali in cui possa depositarsi acqua. Altrimenti, i materiali vanno 
coperti con un telo impermeabile e ben teso, in modo da impedire accumuli 
d’acqua; 6) Trattare con i larvicidi biologici i vasi portafi ori dei cimiteri. L’ordi-
nanza completa può essere consultata sul sito www.comune.ravarino.mo.it 
Il Servizio Ambiente del Comune di Ravarino rimane a disposizione per 
informazioni e dettagli : 059/800832

I

PALLAMANO E PALLAVOLO AL VIA
tanno per partire i campionati di Pallamano e Pallavolo 2007/2008. 
I calendari degli incontri potranno presto essere consultati nelle 
locandine gialle esposte in palestra e in molti locali pubblici.  Chi 

è interessato a seguire la Pallavolo può contattare Marcello Marchetti, 
presente in palestra il lunedì, il mercoledì e il venerdì sera: tel. 333 324 
89 09. Per la Pallamano il referente è  Angelo Zanfi  tel. 059/900181: 
sono ancora aperte le iscrizioni per il settore giovani 12-14 anni.

S
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CORSI & PERCORSI Autunno 2007 – Primavera 2008

Filiale di
RAMI-RAVARINO
Via Vivaldi, 11/c - tel. 059 800097

PRIME NOZIONI PER L’USO DEL PC
Insegnante: Simona Bertarelli
Incontri: n.6, dalle ore 20.30 alle 22.30
Inizio: autunno/inverno 2007
Quota di partecipazione: € 66,00
Sede: Scuola media di Bomporto - Partecipanti: min. 9,  max 12
N.B. per gli stranieri è necessaria una buona conoscenza della lingua 
italiana.

INGLESE III LIVELLO
Incontri: n. 18, il lunedì dalle ore 19.00 alle 20.30
Inizio: 14 gennaio 2008 
Sede: Sala polivalente (palazzina CUP), Bomporto
Quota di iscrizione:  € 150,00
Insegnante : Rosabianca Galli
Partecipanti: min.8, max 15
Iscrizioni ed eventuali rinunce: entro il 7 dicembre 2007

INGLESE AVANZATO CON MADRELINGUA
Lettura, conversazione, dibattito, grammatica, pronuncia
Incontri: n. 21 (1° incontro gratuito di preparazione del programma con 
gli iscritti), il lunedì,
dalle ore 20.00 alle 21.30
Inizio: 22 ottobre 2007 
Sede: Sala Padiglione del Museo, Bastiglia – via Verdeta 6
Quota di iscrizione :  € 165,00
Insegnante : Cassandra Pappas
Partecipanti: min.8, max 10

CONTEMPORARY ADULT MUSIC
Ricognizione sulle sonorità, sugli stili e sulle suggestioni della musica at-
tuale.
Incontri: n. 8, il mercoledì, dalle ore 21 alle 22.30 
Ascolto e analisi di materiali musicali per approfondire la conoscenza delle 
espressioni musicali che attraversano il nostro tempo.
Inizio: 31 ottobre 2007
Sede: fonoteca della biblioteca comunale, Bomporto
Quota di iscrizione:  € 50,00
Insegnante: Marco Lucchi
Partecipanti: min.5, max 10

PRODURRE CORDE E FILATI
Incontri: n. 5, il martedì, dalle ore 20.30 alle 22.30
Inizio: 6 novembre 2007 
Sede: Sala municipale di cultura/Museo della Civiltà Contadina, Bastiglia 
Quota di iscrizione :  € 60,00 (compresi i materiali)
Insegnante : Enrico Belgrado
Partecipanti: min.7, max 10
N.B. ai partecipanti verrà lasciato materiale didattico costituito da alcune 
schede sulle piante e sulle fasi di realizzazione delle corde

PAROLE SUL CIBO 
Organizzazione: Circolo “Il Covo dei Golosi”, Ravarino
Il commercio equo e solidale 
mercoledì 24 ottobre 2007, ore 21 - Sede: biblioteca comunale, Ravarino
Relatore: Vittorio Reggiani – Presidente della Cooperativa Oltremare  
I gruppi di acquisto solidale
mercoledì 7 novembre 2007, ore 21 - Sede: biblioteca comunale, Ravarino 
- Relatore: Vittorio Reggiani – Presidente della Cooperativa Oltremare  
Il biologico
mercoledì 14 novembre 2007, ore 21 - Presso biblioteca comunale, 
Ravarino - Relatore: Vainer Rebecchi – produttore ortofrutta biologica 
Partecipazione gratuita. Prenotazione obbligatoria.
Biblioteca comunale di Ravarino
 
SCUOLA DI CUCINA
Organizzazione: Circolo “Il Covo dei Golosi”, Ravarino
Incontri: di 3 ore ciascuno e frequentabili singolarmente.
Inizio: 16 ottobre 2007
Programma: Gli incontri spazieranno dal dolce al salato: il pesce e le  
carni, i dolci e i menù di Natale.

Corsi promossi dall’Unione Comuni del Sorbara

Insegnante: chef Rino Duca
Iscrizioni e informazioni sul programma e sui costi: tel.333/3484933, 
059/800088 (segreteria) - dcurno@libero.it - www.ilcovodeigolosi.it

BIGLIETTI NATALIZI CREATI CON LE NOSTRE MANI
Organizzazione: Museo della Civiltà Contadina, Bastiglia e CEA
Laboratorio di creatività per famiglie e bambini
domenica 2 dicembre 2007,  dalle ore 15.30 alle 18 
Sede: Museo della Civiltà Contadina, Bastiglia
Quota di iscrizione:  gratuito; presentarsi direttamente al Museo
Insegnante: animatore del Centro di Educazione Ambientale 
Partecipanti: i bambini devono essere accompagnati da un adulto.

I corsi della bottega degli artisti
La bottega degli artisti di Ravarino organizza anche quest’anno 
dei corsi, tenuti dai propri maestri, per le seguenti discipline: 
disegno a matita, pittura, decorazione su vetro, scultura, terra-
cotta, mosaico, fotografi a, lettura poetica e altre attività.
Ogni corso prevede da 5/6 lezioni complessive: un incontro settima-
nale, dal lunedì al venerdì, dalle ore 20.30 alle 22.30 
Inizio: da ottobre 2007 a maggio 2008
Sede: ex scuola elementare di Stuffi one, Ravarino – via Matteotti 54
Quota di partecipazione:  € 50,00 (per chi non è socio); per i corsi 
successivi al primo € 30,00
Iscrizione a tre corsi: € 80,00 - Per chi è socio l’iscrizione ai corsi è 
gratuita - bulfarte@gmail.com - www.labottegadegliartisti.org  

Informazioni sui corsi, sulle sedi e sulle modalità di partecipazione
Biblioteca comunale di Bastiglia: tel. 059 800912, fax. 059 815132
biblioteca@comune.bastiglia.mo.it
Biblioteca comunale di Bomporto: tel. 059 909780, fax 059 8170003 
biblio.bomporto@cedoc.mo.it
Biblioteca comunale di Ravarino: tel. 059 800844, fax. 059 900179
biblio.ravarino@cedoc.mo.it

METTI IL CINEMA NELLA TUA AGENDA!
Non rimanere in casa la sera! Il Cinema Arcadia di Ravarino 
offre anche quest’anno una programmazione ricca e per tutti i 
gusti. Ogni venerdì, sabato e domenica vengono proiettati i 
migliori fi lm del momento, mentre ogni due martedì il cinema 
propone una pellicola d’Essai. Le proiezioni serali iniziano alle 
21,00.  Film e cartoni animati per bambini la domenica pome-
riggio. Per informazioni: Uffi cio Cultura 059/800814.
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